


梅燕：职场如何越走越顺 
 

本文内容来自优米网《在路上》栏目中，主持人以及现场

观众与梅燕的对话录，主题是“职场如何越走越顺。文字内容

经过编辑整理，未经主持人、观众与梅燕的确认。 
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职场是人生道路中的另一阶段 

 

    主持人：聊一聊刚进入职场，是不是首先要调整自己的心
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态？ 

梅燕：对，职场跟人生是有机的联系，你对自己的人生目

标有信心的话，就会在职场上坚定不移的走下去。把职场和人

生分开没有必要，在职场上所有一切其实是你对人生的看法，

对人生的把握。职场是人生道路的另一个阶段而已。 

 

    主持人：职场和人生的心态一样，我们应该保持什么样的

心态？ 

梅燕：人的一生不可能一帆风顺，职场也一样。最主要的

是把自己放的实际一点，进入职场是你自己的选择，就是说如

果你认定了就走下去。对自己要有所把握，对自己有信心。 

 

    主持人：初涉职场大家可能畏首畏尾的，您从学校走到职

场时是抱着什么心态做第一份工作的？ 

    梅燕：我的大学专业是电子信息工程，毕业之后想从事本

行业工作，深圳市是中国电子行业的心脏，他占 70%份额，所

以跟几个同学一起去深圳闯荡。毕业后第一个工作不一定是一

辈子的，因为现在大家选择很多，这也是摸着石头过河。 

 

    观众：当时在外地读书一心想来北京，所以找第一份工作

让我在北京有吃有住就满足了。 

梅燕：像城市很多人毕业以后就想去纽约，端盘子也在纽

约，你自己有一个梦想，就想去北京、就想去纽约，其实是很

容易的事情，先到那儿过几天，不喜欢再找另一个城市另一个
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工作，我觉得年轻人就应该有一个梦想，自己先体验一下然后

再决定，不是一下就说这辈子就定了，不是找对象。现在年轻

人选择更多了，选择多了有一些困惑其实是好事儿，我觉得在

困惑中成长是非常自然而然的事情。 

 

    主持人：可能对他来说那几年工作本身就是体验北京的生

活。 

    梅燕：一点不浪费，因为北京给你许多并不只是工作，拓

展你的视野，拓展你的人生，以接触很多人和事情，你的人生

阅历是完全不一样的。你完全可以享受你自己这个年轻，我觉

得这是太好不过的事情了。 

在书本上学到的知识其实是浮的，真正的人生阅历才使你

把书本上的知识沉淀、积累，这样在今后才能真正把书本上的

知识用到实际当中，没有人生沉淀和积累绝对不会成功，社会

给你的东西更多，生活给你的知识更多。 

 

 

人生到处是课堂 

 

观众：我上学的时候就想着自己创业，一边上学一边找工

作，找到第一份工作是在餐厅里，可做一段时间就没激情了，

就没心思再想怎么做，又想走创业这块。 

    梅燕：咱们俩有同样经历，我在纽约也端过盘子，也是为
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了挣钱养活自己，但是其实不一样，你在端盘子过程中学了英

语，了解了很多不同的人、不同的事儿、不同的态度。人生到

处是课堂，到处都可以学习，并不是在课堂、职场里。职场这

个话对我来说还真是挺陌生。在纽约端盘子是八十年代的时

候，真是知道资本家怎么剥削了，端盘子累的起不来拿到 2.5

美金的时候知道什么叫剥削。其实当时美国最低工资是 4.5美

金，那么就是说我从餐厅老板手里拿的是 2.5 美金，我要求我

的权利结果被开除了，这是我第一次被炒鱿鱼，就是这个餐馆。 

 

    主持人：先解决生存再谈梦想。有一位网友叫做碧水自寒

说，我在一家全球 500强企业工作近两年，知道这不是自己要

的工作，为的是有一个跳板，工作以后发觉工作面很窄，想试

着摆脱这种困境，我现在是不是缺乏创业或找自己工作的激

情？应该从哪儿方面开始？ 

    梅燕：这个问题问的太复杂了，归根到底一句话，你自己

想要什么。我再说回来，职场上就有如人生一样，你努力不一

定遇到的事情都是如你所想象，但是你要知道你要什么，如果

你觉得你在这儿混碗饭而已那就混碗饭，因为你已经把自己的

心态摆在混饭吃的时候就不要赖别人。知道自己想要什么，然

后去争取，那样就不是患得患失。 

 

    主持人：您当年最早做第一份工作时想要的是什么？ 

梅燕：我当时也不知道自己要什么，这是阴差阳错，因为

我学的专业是国际政治和国际关系，当然也选修了一些新闻课
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程，但是并没有想到会做新闻记者。就做下去了，可是又觉得

我还得回到学校，可是回到学校以后发现做记者对付的是每天

发生的新生事物，回到学校翻写论文就是历史的东西了，所以

更能让我血液沸腾的东西是直接参与到每天发生的新闻中去，

所以到最后经过一番反复，决定还是走新闻的道路。 

 

 

打杂儿也是有学问的 

 

主持人：有位观众说，我是学对外贸易，现在实习了三个

月，感觉每天让我打杂，就是为了有点实习经验才留下的，这

种处境我的心态如何调整？ 

梅燕：还是心态问题，其实作为一个大学生找到地方实习

很不错，实习本身来说是延续学习的过程，没有让实习生马上

做主播的，要把心态摆正。学习无处不有，课堂无处不在，你

认为自己打杂没有情绪你根本就学不了东西，其实我觉得是眼

观六路耳听八方，到你这儿每天都是复印，复印的东西可以看

啊，复印的东西都是有用的。没把自己心态摆正，永远不可能

找到像样的工作。从一开始就让人觉得你这个人是挑肥拣瘦

的。 

 

    主持人：您打杂过吗？ 

梅燕：当然，我不是开始就做记者，我出去做制片的时候，
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又扛三脚架又扛电池。我从柏林墙摔下来了，结果当时肩膀摔

骨折了都没觉得，我想的是别把灯泡摔坏了，我觉得我就拼命

跑到 ABC那儿跟他借一个闪光灯，因为我们这个记者要做一个

出境，所以当时打杂也是挺兴奋的事情。 

 

    主持人：您掉下来的时候会不会想我是女生高学历还干这

个活儿？ 

梅燕：根本没想那么多，新闻就在你身边发生，哪有闲心

想其他的，就觉得人在其中已经非常幸运，能够赶上历史事件，

这对我们搞新闻的人来说那绝对是一个人生的亮点。当时在柏

林墙就给爸妈打电话觉得特别兴奋，就是你能够看到历史在发

生，能够看到世界在变化我觉得是最兴奋的事情。 

 

    观众：大家好，我是来自德国科隆大学的学生。今年马上

毕业了，我打算回国发展，像我们这样的海归留学生怎么样适

应国内企业需要，同时应该保持怎么样的心态使初进入职场的

我们走的更加顺利？ 

梅燕：从国外回来的人要把心态摆正，国外所学到的东西

也许不适合国内环境，回到国内还要重新认识你的国家，同时

调整你的心态，就是说你怎么样能够在新的环境中把你所学到

的东西足够发挥。不要觉得自己了不起，在外面学了一些东西

不能说就比国内同年龄的人高出很多，要摆正心态，这样你才

能更好地进入这个工作环境。我觉得现在回来很好，有很多机

会，但不是机会大门都冲你开，你还要自己去敲门，自己去看
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看哪个门对你合适。 

 

    主持人：他刚才说我们怎么能在初入职场时越走越顺，那

么大家首先态度上是不是要有所转变？ 

梅燕：世界上像你吹个蜡烛心想事成的时候太少了。职场

上没有那么多顺的事情，从早上进办公室就处理很多很多事

情，所有事情要靠自己努力去争取，老想着自己的命不好，自

己真不顺，这种心态千万不要，自己要振作，要相信人生，你

的人生道路会越走越顺，所以要想着有不顺的时候怎么样让它

顺了。 

 

 

人生不要太刻意追求什么 

 

    主持人：在学校时，应该做一些什么样的事儿做一些什么

样的准备？ 

梅燕：要特别珍惜自己在学校的这几年时间，尽量多读、

多看、多学。每天跟我的部下都在讲，其实我们做的事情只是

非常少的部分，就是说你每天工作每天看到的东西是非常少

的，但是人生的丰富远远不在于此。学习是无止境的。我什么

东西都看，女儿的小学课本我也看，她看的电视我也看，因为

什么东西你都要了解，你要了解这些东西才能更好地跟女儿沟

通，我要了解妈妈看什么东西，我经常给她搜集报纸上关于老
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人健康咨询的。就是说知识是到处都是。所以我说打杂又怎么

样，打杂是很有学问的东西。我经常跟同事讲，人的一生知识

就像捏雪球一样，越滚雪球越大，也就证明你的知识不是直上

直下的东西，是一个面积的东西。 

 

主持人：有一位网友说，起初工作时都有一个好的心态面

对生活和工作，可是后面渐渐变得很复杂，真的很累，到时候

就变得急躁就影响了工作的心态，该怎么做呢？  

梅燕：这是不可避免的，你在每个工作中人际关系是一定

要处理的，不可避免。其实自己心态摆好了，就会和他人和睦

相处。前一段在河南有一个女孩，15岁的女孩，就是因为一个

中学学校说这个女孩好象大家都不喜欢她，说她，然后老师可

能让大家选谁最受欢迎谁最不受欢迎，结果这个女孩受不了这

个打击跳楼自杀了。不要议论他人长短，不要管他人怎么样，

把自己弄好了，这是最基本的。自己要学会要做一个正直的人，

要做一个善良的人，要做一个有爱心的人，这样就会得到他人

的认可。 

 

    主持人：您在工作过程中有没有遇到难相处的人，您当时

怎么对待的？ 

梅燕：这个不可避免的。因为大家要工作，你不要老想别

人怎么样，这还是对自己信心的培养，增强自己的自信心。要

跟大家谈心，也没有刻意，人生不要太刻意追求什么，还是宽

容一点，对大家来说不要那么刻薄。很多难相处的人可能有一
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些个性，可能有一些他自己的问题，那就不招他、惹他，中国

有句话，惹不起还躲不起。但是在工作中间还是需要尽可能地

把工作做好。因为这个团队如果缺了一环那就是一环接不上一

环，我觉得还是要从团队角度出发把合作做好，说到头还是一

个要有目标，要有自信。 

 

    主持人：您怎么在国内这么复杂的环境下依然站得住脚，

有什么方法和技巧跟我们分享吗？ 

梅燕：方法跟技巧还真没有，我也没有觉得在国外就这么

简单在国内就这么复杂。我就要反复强调一句，要对自己有信

心。你一定要真正知道自己要做什么，其实到哪儿  都不是很

简单，到哪儿都不是很复杂，事在人为，要人为的创造环境，

要创造你的团队。因为你们还很年轻，刚刚进入职场，一定要

对自己有信心，要把自己的本位工作做好，更多的发挥你的团

队精神，帮他人把工作做好你一定会得到认可，得到赞赏，而

且会得到升职。 

 

主持人：有的人盲目自信但是后来在过程中发现，自己可

能有点欠缺，比如两个观众朋友问了外企的问题，“我在德资

外企工作一年多，公司外国员工和中国员工比例是 1：5，与外

国领导当面沟通比较妥当，怎么能够正确的表现自己？” 

梅燕：还是对自己没有自信。你说什么其实都可以，是怎

么说的问题，是怎么争取想要的东西，这不是技巧，这是在人

生历练中对自己的把握程度。可能初进职场会有一些胆怯、忐
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忑、不安、困惑，但是我觉得这些都是很自然的，体会自己的

路，体会你们自己将来要什么，怎么争取，师傅领进门修行在

个人。 

 

    主持人：一个观众朋友追问，对自己有自信会不会让别人

觉得有点骄傲啊？ 

梅燕：其实我觉得骄傲也没有什么不好，要做的好就应该

为自己骄傲。中国人最致命的就是自卑感，月亮都是外国的好，

那么现在就觉得中国的好，中国现在还是发展中国家。你既对

自己成绩感到骄傲，又同时知道自己的不足之处，这是很难得

的，中国人讲自知之明，就是知道自己把握住自己，自信并不

等于盲目做事情，自信只不过是你在自己人生道路上选定了你

自己所要走的路，你对自己的自信并不是表现为你把自己高架

于别人之上的，那个不是自信是自傲。 

 

 

性格内向也是种优点 

 

观众：我工作上下班时间不是很固定，就感觉工作和生活

比较矛盾，不知道如何处理？       

梅燕：我跟你一样，我的工作时间也不固定。确实人应该

有生活，不是全工作，但很难有早八晚五。尽最大努力把工作

做好，但是不工作的时候尽量享受生活，因为只有能够享受生
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活的人才能更好地工作，到假日时可以尽量放松，这是自我调

节的事情。 

 

    观众：我这个人性格比较内向一点，有时候应酬多，大家

都批评我不太爱说话，尤其在酒桌上，怎么办？ 

梅燕：要对自己有信心，内向是性格问题。性格内向或者

性格外向没有什么，都是优点不是缺点。但不要以为自己性格

内向了就不去和别人交往，那这样你把自己的优点变成缺点，

我觉得性格内向的人都挺聪明，都知道自己要做什么，这不是

缺点，缺点都是自己加上去的。 

 

    观众：我有个同事非常喜欢说实话、说真话，但会被人误

解、议论，他是应该改变自己说实话说真话的风格？还是说在

保持说真话说实话的前提下怎么样避免那些同事的伤害？主

持人：就是说老板喜欢哪种？ 

梅燕：我喜欢说真话的，这毫无疑问。不应该改变说真话

的性格，这主要在于一个公司的文化，公司文化究竟鼓励什么，

排斥什么。作为一个老板应该鼓励大家说真话，而且敢于向老

板提意见，敢于提公司的意见，这样我们的公司才能有前途。 

 

    观众：但是他说实话的方式可能有些问题，语言上会让其

他同事感到心里不舒服。 

梅燕：那这个就是方式方法的问题，说实话就是坦诚相见，

这个应该鼓励。但是评论人的时候说实话，就说你今天穿的衣
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服真难看等等，我觉得这个没有太大必要。所以什么事情都有

原则、方式方法，要把握住原则从而改进，这是最佳的选择。 

 

    观众：现在很多公司同工不同酬的现象你怎么看？干同样

工作可能底薪不一样再一个是提成不一样，比如大家去拉广

告，有的 20%、有的 30%。怎么处理？ 

梅燕：每个公司有自己的原则和尺度，所以很难评价。因

为我觉得很多事情不是一刀切的问题，有遗留下来的问题，这

个事情是很难讲的。 

 

    主持人：有一个观众，他说我已经毕业三年了，现在依然

在原地没有什么进展，这种情况怎么处理？ 

梅燕：我觉得你对你工作现状不满意那你就改变，你自己

觉得无事可做，你自己可以利用这个时间学习其他东西。所以

一切都靠自己，不要老抱怨，怨天尤人没有必要。浪费生命。 

 

 

走要走的明白，留要留的明白 

 

    观众：我现在是普通的销售，对市场比较感兴趣，所以希

望从事市场策划类的工作，但是目前没有专业背景，转型方面

有什么比较好的方式？其次是周期是什么样的？ 

主持人：首先他的心态和方向应该是对的，要去行动。比
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如到专业策划类公司从事策划类工作，因为目前不具备这样能

力，但是可以到这个公司从事其他工作。人生没有捷径，每个

路都是自己一步一步走出来的，你想让我说什么捷径你怎么

做，我也不会，我也不可能给你这种方法，但是如果知道自己

想要做策划，你又觉得在你还进不了的话，那就去学习。丢掉

现在稳定的工作寻找自己的梦想，我觉得这太可称赞了。可以

上夜校，可以上电视大学，学习的过程是哪儿都有，不一定要

重新回到学校里重新学，如果自己知道自己想要什么那么还是

要争取。 

 

主持人：一个观众朋友问，参加工作两年最近不愉快辞职

了，老板说我事无巨细做事的成本太高，我不是太懂，难道把

工作做好也是错吗？ 

梅燕：我觉得两方面可能都有问题，一个巴掌拍不响，你

觉得自己把工作做好了，也许确实做好了没有得到欣赏。但是

如果你觉得自己做的工作非常理想，而却不是你老板所要求

的，这样工作是功亏一篑，你没有理解老板要的东西。自己觉

得很郁闷就辞职了，这是很情绪化的决定。回去好好想一想，

在下一个工作前总结一下，究竟你上一个工作是哪出了毛病。

如果你觉得自己尽力了最方便的方法就是找老板谈一谈，老板

也会告诉你怎么回事。干什么事情要搞明白，走要走的明白，

留要留的明白，这是对自己负责任，对自己负责任才能对工作

负责任，才能对家庭、对社会负责任。 
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    主持人：一个观众追问，他说我是在一家国有银行工作，

老板对那些有背景的员工不怎么敢处罚，甚至有些时候找听话

的员工当替罪羊，怎么办？ 

梅燕：这是一个企业文化，这个事情可能确实是有发生的，

这是很大的遗憾。一定意义上这个文化可能不是一成不变的，

你自己自信了也会散发出气质，这个气质可能也会在工作环境

中带来新的文化。 

 

观众：一个公司在被收购之后，是不是一并购的时候就该

辞职？还是确认自己不适合新文化以后再走？ 

梅燕：很多事情其实都是可以查到的，如果这个公司都到

收购你们公司的阶段了，那你一定会有所了解。企业精神是一

个精髓的东西，好的企业企业文化基本上是一致的。还是在你

自己把握，就是要搞明白，留有留的明白，走有走的明白，这

也是一个学习发现的过程。 

 

    主持人：我们经常谈到企业文化，具体到我们每一位员工，

我们是不是那么极端，比如事先了解并购我们公司文化大体上

一听觉得不适应就走，这是不是会错失机会？ 

梅燕：还是了解和发现的过程，人言可畏，在国内买房子

也是一窝蜂的买，买减价品也是一样，还是自己做好自己的选

择，别人说的可以作为一个参考。当然一个公司被另一个公司

并购，其实也是一个成长的过程，就是说你能够自己做出认为

对的选择，我觉得这是非常值得称赞的事情。 
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把自己的人生做到无怨无悔 

 

    主持人：我想问问梅燕老师您过去生活的经历里有没有特

别不自信的时候？ 

梅燕：这个肯定会有，而且现在我也不是百分之百自信，

我也要问很多为什么，但这是一个过程。我也换过工作，也觉

得有些事情不尽如人意，但是不管你怎么样，如果在不尽如人

意的环境不尽如人意的工作，但是如果这个工作是你目前所做

的，这个公司这个单位付了你工资你要对得起，自己要做到自

己将来离开这个公司不后悔，也不让别人说。我觉得做什么事

情要有责任感要有责任心，这是对自己的把握。在这里要跟大

家探讨的不是怎么样在职场越走越顺，而是怎么样把自己人生

做到无怨无悔。 

 

    主持人：您会在什么样具体的事儿上，或者对自己哪方面

不太自信？ 

梅燕：我不自信的事情多了，女儿让我帮忙做数学题，我

说这可是大难题，找你爸爸去。我的同事也找我问，这个东西

要坦诚，不要不懂装懂，你要坦白不是说不自信，我就觉得这

个东西要分明白，不懂的就是不懂。我觉得还是有很多不懂的

事情要去再学习，再去问别人，再去讨教。 
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观众：在职场中，有些人通过自己的努力取得大专或者本

科的文凭，但是也被单位不认可，这时候他们已经有了一定工

作经验，按理说应该很好找工作，但是被学历这个门槛卡住了，

面对这宗情况怎么办？ 

梅燕：学历不过是一纸文凭，但是学历也是你在学校里对

你学习成绩的认可，但是将来在社会中闯荡完全是靠自己。把

你的学历抛开，应该把自己心态放好，真正在工作当中发挥、

学到或者继续探求你自己的工作，在学校里学的东西，说老实

话真正在工作中间用得上的时候很少，更多的时候是自己不断

地学习掌握，自己再去发挥，更多的还是靠自己。 

 

    观众：应该找一个自己喜欢但是前途并不明朗的工作，还

是找一份比较安稳的，但也许不太喜欢的工作，更看中哪个，

或者哪个更影响自己的职场走向？ 

梅燕：人各有志，怎么样把梦想化为现实？很难用几句话

回答。但像老板、工作这些都是外界的，都是外部环境，你自

己要知道心里最想要做什么，还是要朝你自己的方向努力。 
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